



ORDRE* MILITAIRE ET HOSPITALIER DE SAINT LAZARE DE JÉRUSALEM

sous la protection spirituelle de S.B. le Patriarche Youssef (Joseph) Absi Patriarche Grec-Catholique Melkite
d'Antioche et de tout l'Orient, d'Alexandrie et de Jérusalem
50ème Grand Maître S. E. Don Francisco de Borbón, comte von Hardenberg, GCLJ-J

GRAND PRIEURÉ DE FRANCE

Grand Prieur S.E. le comte Christian d'Andlau-Hombourg, GCLJ-J

PRIEURÉ NOTRE-DAME DE FRANCE

Prieur S.E. le comte Pascal Gambirasio d'Asseux, GCLJ-J

Liste des Grands Maîtres de l'Ordre de Saint Lazare de Jérusalem et la gouvernance de l'Ordre de 1099 à aujourd'hui

Cette liste traduit la continuité historique et juridique de l'Ordre à travers les siècles, depuis son origine jusqu'à aujourd'hui. Les Grands Maîtres portaient, à l'origine, le titre de Maître ou Maître Général.

1- Maîtres de l'Ordre en Terre Sainte

- **Frère Gérard** (1099-1120) : Recteur de l'ensemble des hôpitaux de Jérusalem, Maître de l'Ordre des Hospitaliers de Saint-Jean de Jérusalem et de l'Ordre des Hospitaliers de Saint-Lazare de Jérusalem
- **Roger Boyant** (1120- 1131) : Recteur de l'Hôpital Saint-Jean (1120), puis Maître de l'Ordre des Hospitaliers de Saint-Lazare
- **Jean** (1131-1153)
- **Barthélémy** (1153-1154) : Chevalier du Temple atteint de la lèpre, il a rejoint l'Ordre de Saint-Lazare selon les termes de sa Règle



- **Itier ou Hector** (1154-1155)
- **Hugues de Saint-Pol ou Saint-Paul** (1155-1157)
- **Raymond du Puy** (1157- 1159) : Il fut Maître de l'Ordre de Saint-Jean et contribua à sa militarisation. Atteint de la lèpre, il devint Maître de l'Ordre de Saint-Lazare et y poursuivit sa militarisation également
- **Rainier ou Lambert** (1159-1164)
- **Raymond** (1164 – 1168)
- **Gérard de Monclar** (1169-1185)
- **Bernard** (1185-1186)
- **Gautier de Chateauneuf ou Neufchâtel ou de Châteneuf** (1228-1234)
- **Raynaud de Flory** (1234-1254) : les Flory tenaient un rang distingué dans le royaume de Jérusalem, mais leurs origines et leurs armes ne sont pas connues. Vers 1200, un Flory de Fouquerol était prieur de France de l'Ordre des Hospitaliers de Saint-Jean
- **Jean de Meaux** (1254-1277) : titré Précepteur Général de l'Ordre. Plusieurs membres de cette famille se croisèrent et l'un d'eux escorta de Terre Sainte à la Sainte Chapelle de Paris la Sainte Couronne d'épines du Christ
- **Thomas de Sainville** (1277-1312)

2- Maîtres de l'Ordre après 1291 (chute de Saint-Jean d'Acre)

Après la perte de la Terre Sainte, le siège magistral est situé au château de Boigny, près d'Orléans. Les Maître successifs de l'Ordre résident donc en France.

- **Adam de Veau** (1312-1342)
- **Jean de Paris** (1342-1349)
- **Jean de Coaraze** (1349-1354/55) : dit fautivelement Courras et Couraze
- **Jean Le Conte** (1354/55-1368)
- **Jacques de Besnes** écrit aussi de Baynes (1368-1384)
- **Pierre des Ruaux** (1413-1454)
- **Guillaume des Mares** (1454-1469)



- **Jean Le Cornu** (1469-1493)
- **François d'Amboise** (1493-1500) : neveu d'Aimery d'Amboise, Maître de l'Ordre de Saint-Jean de Jérusalem
- **Agnan de Mareuil** (1500-1519)
- **François de Bourbon, comte de Saint-Pol** (1519-1521) : son inscription sur la liste des Chefs de l'Ordre n'est justifiée que par un acte du 18 juin 1521 le qualifiant Commandeur de Boigny
- **Claude de Mareuil** (1521-1524) : neveu d'Agnan de Mareuil
- **Jean Conti** (1524-1557)
- **Jean de Levis** (1557-1564) : il est mis à la tête de l'Ordre en vertu de la bulle Nos igitur de 1489. Prend le titre de Grand Maître. Chevalier de Saint Jean de Jérusalem
- **Michel de Sèvre ou de Seurre** (1564-1578) : chevalier de Saint-Jean de Jérusalem
- **Aymar de Clermont de Chastes** (1593-1603) : Maréchal de l'Ordre de Saint-Jean de Jérusalem, Vice-amiral des mers du Ponant (selon certains auteurs, dont Dorat de Chameulles qui le cite dans son armorial, Clermont aurait eu pour successeur immédiat Hugues Catelan de Castelmoré dont le magistère fut bref)
- **Charles de Gayand de Monterolles** (1603-1604) : neveu de Clermont de Chastes
- **Philibert, marquis de Nérestang** (1604-1620) : Grand Maître et, depuis 1608, Grand Maître des Ordres réunis de Saint-Lazare de Jérusalem et de Notre-Dame du Mont-Carmel
- **Claude, marquis de Nérestang** (1620-1639) : fils du précédent
- **Charles, marquis de Nérestang** (1639-1644) : fils du précédent
- **Charles-Achille, marquis de Nérestang** (1645-1673) : frère de Charles
- **Michel Le Tellier, marquis de Louvois** (1673-1691) : avec le titre de Vicaire Général jouissant des pouvoirs attachés à celui de Grand Maître
- **Philippe de Courcillon, marquis de Dangeau** (1693-1720)
- **Le Prince Louis d'Orléans, duc de Chartres, puis duc d'Orléans** (1720-1752)
- **Louis de France, duc de Berry** (1757-1773) : il quitta le Grand Magistère en devenant dauphin, futur roi Louis XVI
- **Louis de France, comte de Provence** (1773-1814), frère du précédent et futur roi Louis XVIII. Grand Maître puis Protecteur temporel de l'Ordre à compter de son sacre en 1814
- **le duc Claude-Louis de La Châtre** : Administrateur Général (1814-1824)



3- Gouvernance de l'Ordre de 1824 à 1930

Sous la Protection temporelle du roi Charles X de 1824 à 1830

- **Membres du Conseil des Officiers de 1814 à 1841 :**

1. Claude-Louis, Prince de la Châtre, Administrateur Général (1814-1824)
2. Jean-Louis de Beaumont, Marquis d'Autichamp, Président du Conseil des Officiers (1824-1831)
3. Le baron de La Rochefoucauld-Bayers
4. Les Commandeurs des Commanderies héréditaires: La Motte des Courtils de Bessy (1830- 1968) et Saint-François de Bailleul (1830-1897).

- **Membres du Conseil des Officiers (1831-1841) :**

- 5.- Le Père Picot,
- 6.- Le Comte Vincent Vienot de Vaublanc
- 7.- Le Baron de Silvestre
8. Le Chevalier du Prat-Taxis , Agent Général de l'Ordre
- 9.- Le Baron Dacier, historiographe
10. Le comte d'Albignac, Commandeur
11. Les Commandeurs des Commanderies héréditaires: La Motte des Courtils de Bessy (1830- 1968) et Saint-François de Bailleul (1830-1897).

- **En 1841 :** Les Chevaliers missionnés auprès de Maximos III lors de sa visite à Paris furent, en particulier, le comte de Clermont-Tonnerre (prince romain en 1825), le baron de La Rochefoucauld-Bayers, le comte Melchior de Polignac, les Commandeurs héréditaires des Courtils de Bessy et de Bailleul (Commanderies héréditaires fondées au début du XVIIIème siècle). Le Patriarche accepta, pour lui et ses successeurs, de reprendre cette protection. Celle-ci, qui rappelle la première juridiction dont dépendait les Chevaliers Hospitaliers de Saint-Lazare au début de leur présence en Terre-Sainte, se substitua à celle du Roi de France en ce qui concerne la dimension temporelle et à celle, directe, du Saint-Siège en ce qui concerne la dimension spirituelle. Le choix du Patriarche grec catholique est un épisode important de l'histoire de l'Ordre. Les Chevaliers Hospitaliers de Saint-Lazare renouèrent ainsi avec leurs origines « orientales » : la Terre Sainte, le Royaume chrétien de Jérusalem. Depuis lors, les successeurs de Maximos III ont exercé indéfectiblement ce rôle de Protecteur spirituel.

- **Le Comité créé en 1844 :** à cette date, les Chevaliers de l'Ordre de Saint Lazare initièrent à une œuvre importante dans le cadre de leurs nouveaux engagements. Il s'agissait de la reconstruction du monastère du Mont-Carmel, près de Jérusalem, important projet qui mobilisa les énergies des membres de l'Ordre de Saint-Lazare dans la deuxième partie du XIXème siècle. Cette initiative s'articulait autour de deux objectifs : renouer avec les racines de l'Ordre en Terre Sainte et recentrer l'action hospitalière sur l'accompagnement des pèlerins.

Ce retour aux sources et cette action sont encouragés par le Comité précité où l'on trouve notamment le Comte de Montalembert, Alfred de Vigny, Alphonse de Lamartine côtoyant Alexandre Dumas et Victor Hugo. Ce Comité, constitué pour récolter des fonds, édita une notice, également rédigée en 1844, qui précisait : « ...Depuis nos croisades, l'Ordre des Hospitaliers de Saint-Lazare, qui s'est formé en Palestine des premiers compagnons de Godefroy, pour nos compatriotes blessés loin de la Patrie, s'est joint à l'Ordre des Carmes, et garde le caractère chrétien, humain et français de sa première institution ».



- En 1850, l'Ordre comptait une vingtaine de Chevaliers. Citons en particulier le Chevalier de l'Ordre marquis Jules Marie d'Anselme de Puisaye (1837-1917), créateur et président de « l'association de la Croix-Verte », à Tunis en 1880 (il vivait à cette époque en Tunisie), société internationale de secours aux blessés, qui fut également zouave pontifical, blessé à la bataille de Castelfidardo (1860).

• **Les Patriarches Grecs-Melkites Catholiques assurent la direction de l'Ordre de 1841 à 1930**

1. Patriarche Maximos III Mazloum, Administrateur Général (1841-1855)
 2. Patriarche Clément Bahous, Administrateur Général (1856-1864)
 3. Patriarche Gregorios II Youssef-Sayour, Administrateur Général (1864-1897)
 4. Patriarche Pierre IV Geraigiri, Administrateur Général (1898-1902)
 5. Patriarche Cyrille VIII Geha, Administrateur Général (1902-1910)
 6. Conseil des Officiers sous la protection de Patriarche Cyrille VIII Geha (1910-1916)
 7. Conseil des Officiers sous la protection de Patriarche Dimitrios I Cadi (1919-1925)
 8. Conseil des Officiers sous la protection de Patriarche Cyrille IX Moghabghab (1925-1930)
- Postérieurement à la Première Guerre Mondiale, les nominations dans l'Ordre furent publiées dans la revue « La Science Historique », organe de la Société Archéologique de France et dans le Comité de laquelle se trouvaient des Chevaliers de Saint-Lazare tels le marquis Casimir de l'Église de Ferrier de Félix, Alexis Gallery de La Tremblaye et Paul Bertrand de La Grassière.
 - Continuité des Commanderies héréditaires de l'Ordre assurée depuis 1830 et contribuant également à la pérennité de l'Ordre : Commanderie héréditaire de La Motte des Courtils de Bessy ; Commanderie héréditaire de Saint François de Bailleul.
 - **1910** : rétablissement de la Grande Chancellerie de l'Ordre en France par son Protecteur spirituel, le Patriarche Grec-Catholique Melkite Cyrille VIII (1902-1916).
 - **1910 à 1930** : Gouvernance par un Conseil de l'Ordre. Après la guerre de 1914-1918, celui-ci était établi en France, en Espagne et aux Pays-Bas et s'implanta hors d'Europe notamment aux États-Unis et au Canada.



4- Grands Maîtres de l'Ordre à compter de 1930

- **Don Francisco de Borbón y de la Torre, duc de Séville**, Lieutenant Général de 1930 à 1935, puis Grand Maître de 1935 à 1952
- **Don Francisco de Borbón y Borbón, duc de Séville**, Lieutenant Général puis Grand Maître de 1953 à 1967
- **S.A.R. le prince Charles-Philippe de Bourbon-Orléans, duc de Nemours**, Grand Maître de 1967 à 1970
- **S.A.R. le prince Michel de Bourbon-Orléans**, Coadjuteur de 1970 à 1973
- **Don Francisco de Borbón y Borbón, duc de Séville**, à nouveau Grand Maître de 1973 à 1995
- **Don Francisco de Paula de Borbón y Escasany, duc de Séville** (fils et petit-fils des précédents), Grand Maître de 1996 à 2008
- **Don Carlos Gereda y de Borbón, marquis d'Almazán**, Grand Maître de 2008 à 2017

50ème Grand Maître de l'Ordre Militaire et Hospitalier de Saint Lazare de Jérusalem

Don Francisco de Paula de Borbón, comte von Hardenberg (fils aîné de Don Francisco de Paula de Borbón y Escasany, duc de Séville), Grand Maître par intérim puis, à compter de 2018, Grand Maître

